
6 / 30 июня 2015 г., № 112 / САРАТОВСКАЯ  ОБЛАСТНАЯ  ГАЗЕТА

Владимир АКИШИН

В Саратовской государствен-
ной юридической академии 
прошло совместное заседа-
ние президиума, правления 
и ревизионной комиссии 
Ассоциации юридического 
образования (АЮРО).

АЮРО – одна из самых авто-
ритетных ассоциаций среди 
других, образованных россий-
скими вузами, обеспечивает 
эффективную работу с вузами, 
проводит в жизнь решения Пре-
зидиума и Совета учебно-мето-
дических объединений (УМО), 
содействует расширению гума-
нитарных, педагогических, на-
учных и деловых связей между 
вузами, осуществляет издатель-
скую и просветительскую де-
ятельность, организовывает 
проведение конференций и се-
минаров, обеспечивает вузы 
учебно-методическими реко-
мендациями и многое другое.

Марка качества 
для вуза
Сейчас в России немало обра-
зовательных организаций (бо-
лее 500!) занимаются подготов-
кой юридических кадров, но в 
АЮРО состоят только ведущие 
вузы. И членство в ассоциации 
– своеобразная марка качества 
образования для вуза. Прези-
дентом Ассоциации юридиче-
ского образования в марте 2015 
года был избран ректор СГЮА, 
председатель Учебно-методиче-
ского совета по образованию в 
области юриспруденции ПФО, 
профессор, депутат Саратов-
ской областной думы Сергей 
Суровов. Именно поэтому важ-
ное заседание в графике ра-
боты АЮРО прошло 26 июня 
в Саратове. В нем принимали 
участие 20 представителей ве-
дущих юридических вузов стра-
ны – членов ассоциации. В их 
числе – ректор Всероссийско-
го государственного универси-
тета юстиции Ольга Алексан-
дрова; вице-президент АЮРО, 
председатель Совета УМО по 
юридическому образованию 
вузов РФ, председатель Ассо-
циации юристов России, рек-
тор юридического университета 
имени Кутафина (МГЮА) Вик-
тор Блажеев; вице-президент 
АЮРО, заместитель председа-
теля Совета УМО по юридиче-
скому образованию вузов РФ, 
председатель Учебно-методи-
ческого совета по образованию 
в области юриспруденции Цен-
трального федерального окру-
га, декан юрфака МГУ имени 
Ломоносова Александр Голи-
ченков, а также их коллеги из 
Москвы, Екатеринбурга, Петер-
бурга, Омска, Крыма, Саратова.

На заседании был принят план 
работы Ассоциации на 2015 год 
и рассмотрены актуальные во-
просы текущей деятельности 
АЮРО. Так, были обсуждены 
результаты пилотного проек-
та по профессионально-обще-
ственной аккредитации образо-
вательных программ в области 

юриспруденции. О них расска-
зал советник ректора МГЮА 
Алексей Свистунов.

Нужны четкие 
критерии
В проекте приняли участие ве-
дущие профильные вузы. Были 
выработаны 30 критериев оцен-
ки образовательных программ. 
Пороговый минимум баллов, 
которые можно было получить 
за аттестацию, – 1000, максимум 
– 1800. Программы не всех ву-
зов-участников пилотного про-
екта получили этот максимум. 

Cамая скромная 
оценка составляла 1200 
баллов, что говорит об 

общем высоком уровне 
образовательных 

программ, по которым 
ведется преподавание 

в юридических 
вузах Российской 

Федерации.

– Проведение аккредитации 
образовательных программ 
принципиально, так как юриди-
ческие вузы вступили в новую 

двухуровневую подготовку ка-
дров. Необходимо, чтобы сло-
жилась четкая система подго-
товки бакалавров и магистров. 
При этом авторы программ ис-
ходят из того, что бакалавриат – 
это фундаментальная подготов-
ка юриста, а магистратура – это 
специализация в той или иной 
сфере. Поэтому к юридическо-
му вузу, который занимается 
подготовкой магистров, предъ-
являются более высокие требо-
вания именно в части образова-
тельных программ, – пояснил 
Алексей Свистунов.

Профессионально-обще-
ственные аккредитации обра-
зовательных программ будут 
продолжаться, охватывая все 
больше вузов. Это особенно 
важно сейчас, когда ассоциация 
активно участвует в разработке 
профессиональных стандартов 
«Корпоративный юрист», «На-
учный работник в образова-
тельной и научной организации 
правового профиля», «Препо-
даватель юридических дисци-
плин в высшей школе» и ряда 
других. Для проведения аккре-
дитаций необходимо достаточ-
ное количество экспертов. На 
заседании было решено разра-
ботать положение о подготов-
ке и сертификации экспертов, 
участвующих в процедурах про-

фессионально-общественной 
аккредитации и сертификации 
в области юриспруденции. Каж-
дый вуз должен будет опреде-
лить 10 сотрудников для подго-
товки их в качестве экспертов.

Не забыть 
про кандидатов
Активную дискуссию вызвал во-
прос повестки дня «О типовом 
положении об учебно-методи-
ческих объединениях (УМО) в 
системе высшего образования» 
применительно к юридическим 
вузам. В частности, речь шла о 
создании региональных УМО 
и их взаимодействии с местной 
властью. С сообщением высту-
пила директор Центра по обе-
спечению деятельности УМО 
МГЮУ Наталья Мазаева.

Серьезное обсуждение участ-
ников заседания вызвало поло-
жение об участии в работе УМО 
только «остепененных» препо-
давателей вузов. Прозвучал та-
кой факт: 92 процента докторов 
юридических наук проживают 
и, соответственно, преподают 
в европейской части России, на 
остальную территорию, вклю-
чая Сибирь и Дальний Восток, 
приходится 8 процентов доктор-
ов. Так что при разработке поло-
жения об УМО по юридическо-
му образованию надо проявлять 
гибкость, учитывая эти и другие 
обстоятельства, приглашать для 
работы в объединения и канди-
датов юридических наук.

Также на совместном засе-
дании были приняты новые 
члены АЮРО. Ими стали Во-
ронежский государственный 
университет, Институт право-
ведения и предпринимательства 
(Санкт-Петербург) и Пятигор-
ский государственный лингви-
стический университет, долгие 
годы успешно занимающийся 
подготовкой специалистов на 
юридическом факультете.

Сотрудничество 
между вузами 
крепнет
В этот день в торжественной об-
становке было подписано согла-

шение о сотрудничестве между 
Саратовской государственной 
юридической академией и Все-
российским государственным 
университетом юстиции. Со-
глашение подписали ректор са-
ратовского вуза Сергей Суровов 
и ректор столичного вуза Ольга 
Александрова.

Сергей Суровов так определил 
значение этого документа:

“ Соглашение – 
яркий пример 
сотрудничества 

между юридическими вуза-
ми Российской Федерации. 
Мы сейчас ведем такую 
политику, что нужно вме-
сте решать все вопросы 
и проблемы. 
Соглашение предусматри-
вает обмен преподавате-
лями, студентами, с тем, 
чтобы можно было что-то 
лучшее взять у москвичей 
и поделится чем-то хоро-
шим, что есть у нас. 

– Студенты смогут между со-
бой общаться. Это всегда спо-
собствует хорошему климату 
в коллективах. У нас есть пла-
ны организовать ряд совмест-
ных научно-практических кон-
ференций, привлечь студентов 
и преподавателей к совместной 
научно-исследовательской ра-
боте, наладить взаимное оппо-
нирование при защите диссер-
таций. Самый широкий спектр 
взаимоотношений будет разви-
ваться с удвоенной силой. Дан-
ное соглашение – одно из пер-
вых в деле взаимодействия 
ведущих юридических вузов 
Российской Федерации.

Ольга Александрова подтвер-
дила эти слова:

– У Всероссийского государ-
ственного университета юсти-
ции 15 филиалов по стране. 
Один из них находится в Сара-
тове. На самом деле взаимодей-
ствие между нашими вузами су-
ществует уже давно и активно 
развивается. Благодаря согла-
шению, я уверена, масштаб этой 
работы увеличится значительно 
к взаимной пользе.

Будущее юридического образования 
определилось в Саратове

Руководители  
юридических вузов России

 встретились в СГЮА 

Подписание Соглашения 
о сотрудничестве 
между СГЮА и ВГУЮ


